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Programa Integral de Desarrollo Urbano y Turístico de Ciudad Colonial  
(PIDTUCC) 

Unidad Coordinadora del Programa (UCP) 
Unidad de Atención Social (UAS) 

MINUTA REUNION EXTRAORDINARIA 
ESPACIO COMUNITARIO DE CONSULTA Y PARTICIPACION (ECOP) CALLE SALOMÉ 

UREÑA 

I. INFORMACIÓN BÁSICA DE LA REUN ION: 

Fecha:  
miércoles 19 de 

abril 2023  
Lugar:  EDIFICIO SAVIÑON 

Hora inicio-
fin:  

5:00 P.M. a 6:00 P.M. 

Sectores y actores 
participantes 

Comerciantes, residentes, Salomé Ureña, Consorcio Solsanit S.R.L., PROCON, IDC 
Construcción, UCP/Unidad de Atención Social. 

No. Participantes Total: 35 para un 100% Hombres: 22 para un 43% Mujeres: 13 para un 37% 

Breve descripción del desarrollo de la reunión 

Iniciada la reunión con el montaje de la logística requerida, esto es, instalación de equipos y colocación sillas. 
 
Registrados los y las participantes en el formulario institucional utilizado como constancia de asistencia. 
 
Realizado un proceso de contextualización general. 
 
Realizada la reunión a solicitud de algunos lideres comunitarios a la cual el Coordinador General de PIDTUCCSD 
el Arq. Amín Abel Santos, acepto y procedió de inmediato a programar para este día, para responder sus 
inquietudes respeto al proceso constructivo que se realiza en la calle Salomé Ureña. 
 
Presentado el objetivo de la reunión. 
 
Socializado el proceso de intervención que se realiza en la actualidad en la calle Salomé Ureña, los procesos que 
están pendientes y las medidas de mitigación que se están tomando en cuentas. 
 
Finalmente fueron escuchados los comentarios, propuestas o reacciones de la comunidad. 

II. TEMAS TRATADOS Y SUS RESULTADOS 

TEMAS RESULTADO 

Tema 1:  
Ubicación e inscripción de 
participantes 

Cada participante al llegar realizó su formal registro y pasó de inmediato a sentarse 
en la lógica que fue establecida. 

Tema 2:  
Objetivo de la reunión e 
Introducción  

Socializar con actores de la calle Salomé Ureña de Ciudad Colonial, el proceso de 
intervención que se realiza en esta y escuchar de la comunidad las inquietudes que 
estos trabajos le genera. 

Tema 3: 
Contextualización general 
(Ángel Paredes) 
 

Presenta formales excusas por la ausencia del Coordinador General del Programa, 
por estar atendiendo a otros compromisos institucionales y presenta al encargado 
de Planificación Sixto Brea quien le estará representando. 
 
Se informa que esta reunión se realiza atendiendo a un llamado de la comunidad en 
torno al proceso constructivo que se ejecuta en la calle Salomé Ureña. 

Tema 3:  
Primer momento: 
Presentadas las acciones que en la actualidad se desarrollan en la calle Salomé 
Ureña, que consisten en la realización de zanjas para la colocación de las tuberías de 



 
 

 
 

Presentación de los 
trabajos en la calle Salomé 
Ureña (Fabién Maríñez)  

drenajes pluvial, sanitario y potable en el primer tramo de esta calle. Ya están listos 
los empalmes de a los registros tanto para drenaje pluvial como sanitario en la 
intersección de la calle 19 marzo. 
 
Explica las causas por la cuales se han tenido algunos retrasos en los trabajos, entre 
ellos las actividades religiosas de Semana Santa, también las lluvias repentinas que 
se presentaron y las conexiones informales que aparecieron más el proceso de 
reconexión de las acometidas encontradas. 
 
En este proceso una problemática surgida fue la baja presión en el suministro de 
agua que envía la Corporación de Acueductos y Alcantarillado de Santo Domingo 
(CAASD. 
 
Todas las afectaciones fueron resueltas a la mayor brevedad posible. 
 
Primer momento: 
Para la continuidad del trabajo que implicaba cerrar la calle 19 de marzo, se solicitó 
un permiso por tres días al Ayuntamiento del Distrito Nacional, para conectar a los 
registros las tuberías del drenaje pluvial y la del sistema sanitario. 
 
Para el jueves 20-4-2023 de tiene previsto incidir otra vez en el mismo espacio para 
hacer conexiones que quedaron pendientes. 
 

Tema 4:  
Participación de la 
comunidad 
 

Jesús Guerrero, representante de APRECC 

• Hubo algunas quejas por parte de integrantes del ECOP Salomé Ureña, debido a 
que en la reunión recién pasada de este espacio se había acordado de que, el 
cierre de la calle 19 de marzo se iba a hacer de lunes a miércoles para no afectar 
a los comercios, ya que los fines de semanas son los más movidos 
comercialmente. 

 

• Queremos que cuando se haga un acuerdo, este se mantenga. 
 

• Necesitamos que se aceleren los trabajos que se realizan. 
 

• Que se reduzcan las afectaciones. 
 

• Tomar en cuenta la temporada ciclónica que inician el 1ro. De junio. 
 

• Es importante que asistamos siempre a estas reuniones como lo ha estado 
haciendo APRECC, designando en cada ocasión a un representante para que 
participe.  Este es un espacio para presentar propuestas y canalizar inquietudes. 

 

• En cada ECOP las constructoras deben presentar el cronograma. 
 
Claudio, comerciante de la Salomé Ureña esquina José Reyes. 
Desque que iniciaron los trabajos en la calle Salomé Ureña se ha registrado una baja 
de clientes en nuestro negocio. 
 
Se observa poco personal trabajando por tramos. 
 
Otros aportes importes de los participantes 



 
 

• Urge la iluminación de los pasos peatonal (de las aceras) por el alto nivel de 

riesgos vulnerabilidad, realmente no se tiene iluminación por las noches.  

• Tomar muy en cuenta no usar el sábado para trabajos que requieran el cierre 

de calles, recordar que este día es vital para el comercio. 

• Conocer el cronograma y los cambios que se generan, tener conciencia que el 

incumplimiento conlleva penalidad. 

• Considerar el polvo que penetra en lo interior de las edificaciones por los 

trabajos. 

• La gran baja de los ingresos de los comerciantes, ¿hay compensaciones?, ¿qué 

pasara con los negocios? 

• Invitan a hacer un pacto de buena fe “quieren soluciones” 

• El proyecto, contempló algún plan para los casos de las urgencias médicas, 

¿cómo entra una ambulancia o sale con una persona en situación de 

emergencia? 

•  Hay que reiterar que es gente que vive en este espacio, hay mucha 

improvisación. 

• Mejorar la comunicación efectiva sobre la base del respeto a los acuerdos. 

• El tiempo para informar cualquier cambio, acción o eventualidad sea no menos 

de 48 a 72 horas. 

• La voz del programa en las reuniones debe ser respetada. 

• Es determinante tener varios planes ante las eventualidades que se generan, 

partiendo siempre de la comunicación. 

• La inseguridad en el tramo; necesario gestionar que haya mayor nivel 

presencia de los agentes de seguridad. 

• Se tiene la impresión del que el tiempo en el proceso constructivo se va a 

prolongar más de lo establecido. 

• Es importante que se tome nota de lo que se trata en estas reuniones y que no 

se quede ahí porque de lo contrario no serían necesarias estas reuniones. 

• Se deben respetar los tiempos de los trabajos porque los comerciantes se 

programan. 

• Se debe estudiar cual es la dinámica del área que será intervenida ya que los 

comerciantes consumen un sin número de servicios. 

•  

•  

•  

Tema 5:  
Postura institucional (Sixto 
Brea) 
 

Sixto Brea, encargado de planificación del PIDTUCCSD 

• Queremos pedirles formales excusas por haber cerrado la calle 19 de marzo en 
sábado pese a que ya se había acordado de que esto se hiciera de lunes a 
miércoles. 

 

• Sobre la baja de personal, aclaran que so ocurrió durante las lluvias en los cuales 
no se podía trabajar por las condiciones del terreno. 

 

• Les aseguramos que estamos trabajando para recuperar el tiempo perdido 
 

• El programa no tiene un compromiso económico, pero a través del proyecto de 
apoyo a negocio que tiene sus reglas veremos que hacemos. 



 
 

 
 

 

• De lo que se trata es de escucharlos a ustedes la comunidad para mejorar la 
intervención. 

 

Ángel Paredes, encargado de la Unidad de Atención Social, 

• Se está diseñando una campaña publicitaria desde el área de comunicaciones 
para apoyar a los negocios. 

Karina López, encargada de comunicaciones. 

• Desde la unidad de comunicaciones estamos ayudándoles a que su carga sea 
más liviana en este proceso. 
 

• El centro de toda gestión es la parte humana, excepto alguna coyuntura especial 
evitamos sorprenderlos con los trabajos que se realizan. 

 

• Ya tenemos trabajando en lo que serán las rutas alternas para que ustedes 
puedan informar debidamente a sus clientes 

Tema 6:  
Procesos arqueológicos 
(Paulina) 

 

A la fecha lo único que ha aparecido en la calle Salomé Ureña es una osamenta de 
caballo, tal vez cuando se hagan estudios de más profundidad aparezca algo. 
 
Con el georradar que hizo los estudios del subsuelo no se tuvieron los resultados 
esperados porque este aparato no funciona en terrenos arcillosos. 

Agradecimientos/cierre 
 

Ángel Paredes, encargado de la Unidad de Atención Social, agrede a los presentes 
por su asistencia y por sus aportes, los cuales nos ayudarán a mejorar. 

III. ACUERDOS 

1. Socializar el cronograma de la obra 
2. Coordinar una reunión con los comerciantes y Jaime Rid. 
3. Solucionar la iluminación en áreas de vallado 
4. Gestionar mayor nivel de seguridad en el tramo cerrados con vallados (los participantes están en la 

disposición de redactar una comunicación dirigida a POLITUR para que sea canalizada por el proyecto). 
5. Contemplar algún plan para los casos de las urgencias médicas, ¿cómo entra una ambulancia o sale con 

una persona en situación de emergencia? 

6. Avisar, que las calles: Duarte, 19 marzo y José Reyes están abiertas. 

Tarea  Responsables 

1-  
 

V. ANEXOS: FOTOS /DOCUMENTOS 



 
 

 
 
 
 

 



 
 

 
 

 



 
 

 
Registro de participantes 

 



 
 

 
 

 

 
Imágenes de participantes 

 


